
Protokoll der 16. Sitzung des Studierendenparlaments der 
Universität Karlsruhe 

Datum: 13.01.09
Beginn: 19:35 Uhr
Ende:  23:00 Uhr

Sitzungsleitung: Sebastian Felzmann (FiPS)
Protokoll: Manuela Popp (GHG)

Anwesende:           RCDS Justus A. Schwarz, Ulrich Lewark, Michael 
Grigutsch

GHG Thomas Gramer (bis 22:50h), Manuela Popp, Axel 
Schaffitel (bis 22:50h), Patricia Sulzbach, Samuel 
Karrer

LHG Claudia Niemeyer, Sonja Worch, Anna Bogutzki, 
Sebastian Marsching

FiPS Jochen Zimmer, Philipp Glaser, Sylvia Barkholz, 
Sebastian Felzmann, Benjamin Zebisch

Jusos Martin Förster (bis 22:10h), Christopher Prohm 
(bis 22:10h) , Patrick Scheu (bis 22:10h)

Die Linke Daniel Bruns
AL Nadja Brachmann (ab 19:45h)
LUST Arthur Kleer

Gäste: Lukas Erlinghagen (UStA), Dominik Richter (UStA), 
Ute Schlegel (UStA), Benjamin Setzer (UStA, bis 
21:50h)

Tagesordnung: 

1. Begrüßung
2. Fragestunde der Öffentlichkeit 
3. Feststellung der Beschlussfähigkeit 
4. Genehmigung der Tagesordnung 
5. Genehmigung der Protokolle 
6. Berichte  

6. a Wahl des Durchführungsausschusses der Urabstimmungen
6. b Besetzung der Mensa-Urne

7. Satzungsänderungsantrag der FSK
8. Satzungsänderung, 2. Lesung 
9. Situation fzs
10.Nachwahl Ältestenrat (ein Sitz unbesetzt)
11.Wahl der studentischen Vertreter in die KIT-Teilprojekte, Verbesserung der 

Studiengänge" und "KIT-Schools" (jeweils ein Sitz unbesetzt)
12.Antrag zur Berichtspflicht für Arbeitskreise

    12.a Besetzung der Mensa-Urne
13.Sonstiges 
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TOP 1: Begrüßung

Sebastian  Felzmann  begrüßt  die  Anwesenden.  Eine  Vorstellungsrunde  ist  nicht 
gewünscht.

TOP 2: Fragestunde der Öffentlichkeit

Eine Vorstellung der Anwesenden wird nicht gewünscht.  Es werden keine Fragen 
gestellt. 

TOP 3: Feststellung der Beschlussfähigkeit

Das StuPa ist mit 23 Anwesenden beschlussfähig.

TOP 4: Genehmigung der Tagesordnung
 
Wahl des Durchführungsausschusses nach Berichte.  

TOP 5: Genehmigung  der Protokolle

Das  Protokoll  der  15.  Sitzung  wird  mit  geringen  Änderungen  per  Akklamation 
genehmigt.

TOP 6: Berichte

Aus FZS: 
Für Fachschaft Bio/Geo wurden Container beantragt, da Raumnot besteht.

Am 22.1 wird ein Unifest-Schlonz ( mit Live-Bands) stattfinden, um Helfer zu werben. 
Bitte weitergeben!

In der Mensa kam es zu Preiserhöhungen. Schneller Teller wurde um 20ct verteuert, 
andere Linien zogen nach. Senatsabgeordnete sollen nachfragen, ob diese 
Erhöhung in Ordnung ist.

Bericht vom Treffen des ST StudiTicket mit Frau Mergen:  
● Einflussmöglichkeiten der Stadt auf den KVV: werden als eher gering 

bezeichnet, da Stadt nicht Mehrheit im Aufsichtsrat des KVV hat. 
● Daraufhin schrieb UStA die anderen Teilhaber an, mit Bitte um Unterstützung.
● Sonst wenig Neues

UStA hat Stelle für Sozialberatung ausgeschrieben. Eine Bewerbung war passend, 
Daniel wird nach einer Einarbeitungszeit die Stelle abgeben und dann die neue 
Person vorstellen. 
 
Benni legt Bericht zur  Lage des fsz vor: 
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Lesepause von 20:00h – 20:10h

Punkt wird als eigener TOP (9.) auf die TO gesetzt. 

TOP 6. a Wahl des Durchführungsausschusses der Urabstimmungen

Der Wahlausschuss der Wahl des Unabhängigen Modells  wird als Wahlausschuss 
der Urabstimmung vorgeschlagen und zur Wahl gestellt.

Wahl en bloc: 23/0/1 → die Urabstimmungen werden vom Wahlausschuss der 
Wahlen des Unabhängigen Modells durchgeführt. 

TOP  6.b Besetzung der Mensa-Urne

Min. 2, besser 3 Personen in jeder Schicht, aus verschiedenen Parteien. Eine Liste 
wird herumgegeben, in die sich die Parlamentarier eintragen.

TOP  7 Satzungsänderungsantrag der FSK

Satzungsänderungsantrag der FSK (TOP 8):
Die FSK beantragt, dass unter §32 der Satzung der Studierendenschaft Punkt 1 die  
Fachschaft Gewerbelehrer in Fachschaft Ingenieurpädagogik umbenannt wird. Diese 
wird dann entsprechend nicht aus der Satzung der Studierendenschaft gestrichen. 
Begründung: Die Fachschaft Ingenieurpädagogik stellt die Nachfolgefachschaft  
Gewerbelehrer dar; dies sollte dementsprechend auch so in der Satzung 
übernommen werden. Der Grund für das Streichen der Fachschaft aus der Satzung 
ist durch das Erscheinen eines Vertreters in der FSK obsolet geworden.

Diskussion: 
Fachschaft Gewerbelehrer ist gerade inaktiv, auch bedingt durch den Verlust ihrer 
Raumes. 
Die Situation der Gewerbelehrer bzw. Ingenieurpädagogik ist sehr speziell, 
deswegen benötigen sie ihre eigene Fachschaft.

Abstimmung des Antrags: 21/3/0 → Der Antrag wird angenommen 
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TOP  8 Satzungsänderung, 2. Lesung 

Es gibt einige Änderungsanträge:

Antrag von Arthur Kleer (LUST) zu „§ 21a Arbeitskreise“: 

1) Arbeitskreise werden jährlich zu einer Sitzung des Studierendenparlaments 
eingeladen, um über ihre Tätigkeiten zu berichten. Ebenso ist dem 
Studierendenparlament ein schriftlicher Tätigkeitsbericht vorzulegen.

2) Arbeitskreise sind dem Studierendenparlament weisungsgebunden.
3) Arbeitskreise können Anträge auf Gelder der Studierendenschaft stellen. Das 

Studierendenparlament entscheidet über deren Bewilligung.
4) Arbeitskreise können sich eine Geschäftsordnung geben. Diese muss der  

Satzung der Studierendenschaft entsprechen und vom 
Studierendenparlament genehmigt werden.

5) Arbeitskreise können Institutionen laut § 3 gründen. 
6) Arbeitskreise und Institutionen nach Punkt 5 müssen studentisch verwaltet  

sein. Mindestens 75 Prozent der stimmberechtigten Mitglieder müssen jeweils  
Studierende sein. Mitgliederlisten werden dem Vorstand jährlich vorgelegt.

Änderungsantrag von Daniel Bruns zu diesem Antrag:
Streiche Punkt 3, 5 und 6. 

Abstimmung des Änderungsantrags: 4/13/7 → Antrag wird nicht geändert.

Frage: Müsste es Ausnahmeregelungen für Arbeitskreise geben,  die z.B. ihre 
Mitgliederlisten nicht veröffentlichen wollen? Eher nein, Ausnahmen sind immer 
möglich. 
 
- Sitzungspause von 20:40h – 20:50h -

Arthur zieht den Antrag zurück. 

Antrag von Arthur Kleer (LUST) zu §21 a:

füge an §21 a) an: 
Diese sind grundsätzlich studentisch verwaltet. Sinngemäß gelten die §3 und §47. 

Abstimmung: 21/0/3 → Änderungsantrag angenommen. 

Änderungsantrag von Andreas Kosmider (FiPS) zu §11:
streiche „die Hälfte“ und ersetze durch „ein Drittel“
 
Kein Redebedarf. Sofortige Abstimmung:

19/4/1 → damit ist der Antrag angenommen. 
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Änderungsantrag des UStA zu §28 (5):

Vorgeschlagene Änderung streichen. Begründung: Faktische Auflösung des Ära

Diskussion: Diese Änderung sollte nicht gestrichen werden. Ist wichtig, um bei nicht 
handlungsfähigem Ära trotzdem ohne Probleme Urabstimmungen einberufen zu 
können.

Änderungsantrag zu diesem Antrag: 
füge ein: „...im Einvernehmen mit den amtierenden Mitgliedern des Äras...“
→ wird übernommen

Abstimmung: 21/2/1 → damit ist der Antrag angenommen.

Änderungsantrag von Daniel Bruns zu §32(1):

nehme Streichung Nr. 14 (Fachschaft Regionalwissenschaften) zurück. 

Dieser Studiengang ist ein fortbildender Masterstudiengang und von sonstigen 
Fächern weitgehend isoliert. Deswegen habe eine eigene Fachschaft ihre 
Berechtigung. 

4/12/8 → damit ist der Änderungsantrag abgelehnt.

Antrag Arthur Kleer zu § 51 (5):

„streiche “über Abweichungen entscheidet der Wahlausschuss einstimmig.“ 

Grund: Bei abendlichen Veranstaltungen sollten keine Wahlhandlungen durchgeführt 
werden. 

Abstimmung: 12/8/4 → damit ist der Antrag angenommen und der Satz wird 
gestrichen. 

- Sitzungspause von 21:40h – 21:50h - 

Alle Satzungsänderungen werden noch einmal verlesen.

GO-Antrag auf Vertagung des TOPs.
1/19/4 → Der TOP wird fortgeführt und es kommt zur sofortigen Abstimmung

Abstimmung über die Satzungsänderung: 

22/2/0 → damit werden in der Satzung des Studierendenparlaments besprochene 
Änderungen vorgenommen. 
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TOP 9 Situation fzs

Die angespannte finanzielle Situation des fzs wird Auswirkungen auf den UStA der 
Uni Karlsruhe haben.

Sollte man sich für diesen Verband einsetzen?. Positive Punkte sind deren Seminare 
und deren Publikationen.

Es steht noch eine Rechnung in Höhe von 6.000 Euro aus.
Zwei Positionen: 
– Der Dachverband bringt uns nichts und ist nicht effizient organisiert.
– Der Dachverband leistet wichtige politische Arbeit und ist als Lobbyverein der 

Studierendenschaften unverzichtbar. 

Sollte der ausstehende Betrag erlassen, gestundet oder normal eingefordert 
werden?

GO-Antrag auf Ende der Debatte: 3/7/10 → Debatte wird fortgeführt

Antrag von Andreas Kosmider (fips):
Das Außenreferat ...

18/0/1 → Antrag ist angenommen

TOP  10 Nachwahl Ältestenrat (ein Sitz unbesetzt)

Es gibt keine Kandidaten für den Ära. Damit wird der TOP vertagt. 

TOP 11 Wahl der studentischen Vertreter in die KIT-Teilprojekte

Es gibt keine Kandidaten für den die KIT-Teilprojekte. Damit wird der TOP vertagt. 

TOP 12 Antrag zur Berichtspflicht für Arbeitskreise

Antrag von Manuela Popp (GHG):
Alle Arbeitskreise des UStA werden einmal im Jahr ins StuPa eingeladen, um einen  
Jahresbericht zu präsentieren.

GO-Antrag auf sofortige Abstimmung. Inhaltliche Gegenrede. 
19/0/2 →  der Antrag sofort abgestimmt.
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Abstimmung: 21/1/0 → der Antrag ist angenommen.

TOP 13 Sonstiges

Wie sind die Gelder des Studentendienstes angelegt? Teilweise in Anleihen, u.a. von 
Genera Motors. 
Arthur Kleer und Ines Veile sind im Verwaltungsrat des Studentendienstes, Dominik 
Richter und Andreas Kosmider noch mit im Vorstand. Diese sollten für die nächste 
StuPa-Sitzung eine Vorstellung vorbereiten.
→ TOP für nächste Sitzung!

Änderung des Tagungsortes:
Asia Noodles: Problem wg. Nutzung als Lernraums?  Präsidium kümmert sich darum
Franz-Schnabel Haus: eher nicht 
Seminarraum in der Bibliothek: kein Essen + keine Getränke, also eher nicht

Nächster Termin: 27.01.09, 19.30h s.t., Geb. 20.12
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